
Capital e Ideología, de Thomas Piketty

Traducción de Daniel Fuentes

José Carlos Rodríguez

Thomas Piketty es un economista de la igualdad. Profesor de la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París, se transformó en uno de los economistas más célebres del mundo con su obra *El Capital en el Siglo XXI*, que está apoyado en una colectividad internacional de académicos centrados en la distribución y el crecimiento económico. El respetable volumen de 663 páginas, vendió dos millones y medio de ejemplares. Verdadero éxito para un libro de su especialidad y de tal volumen.

Este último libro suyo es más voluminoso: *Capitalismo e Ideología* (1.247 páginas). Ahí Piketty va más hacia atrás en el tiempo, más al costado en la geografía de sus estudios y también más hacia adelante en sus propuestas. Él estudia a las sociedades industriales modernas a la luz de economías predecesoras, las economías desiguales pre-capitalistas, y da un paso al frente en relación a los economistas progresistas y amigos suyos, como Paul Krugman y Joseph Stiglitz, Anthony Barnes Atkinson y otros. Ya que Piketty, propone una sustitución paulatina del capitalismo, no remendarlo. Este último libro se ocupa también de países periféricos. Y termina con una serie de propuestas redistributivas basadas fundamentalmente en los impuestos progresivos, en la apertura de las mismas a los trabajadores y en una necesaria mayoría electoral. Su crítica a la economía política consiste en verificar que una gran cantidad de 'leyes económicas' no son tales, sino expresión de intereses y pretextos de poder de los propietarios. Aunque sean formuladas como enunciados científicos.

Lo que había hecho Piketty en *El capital en el Siglo XXI*²² fue analizar el largo plazo (Longue durée), que es una de las especialidades de su casa de estudios y de sus predecesores connacionales, de la nominada Escuela de los Annales. Concentrado en los países capitalistas centrales (Francia, Alemania, Reino Unido y Estados Unidos) en el siglo XIX y XX; el liberalismo de la 'belle époque' siglo XIX, la Economía Social de Mercado (años 'gloriosos' del 1950 al '80) y el Neoliberalismo (1980 hasta hoy); Piketty demostró ahí con datos 'serializados' --sin haber sido desmentido razonablemente-- que la concentración del capital y de los ingresos lleva al estancamiento del desarrollo en los últimos 200 años, y viceversa.

Usó las mismas ecuaciones de Kuznets para demostrar que, en otras condiciones, ocurre lo contrario²³. El economista norteamericano había mostrado con datos, que el crecimiento económico se correlacionaba a mediano plazo, con el crecimiento de la igualdad, en los países industrializados. Lo que Piketty demostró que ello ocurre solo y cuando hay política distributiva simultánea o previa. Fuera de ella, a largo plazo, ocurre lo contrario, el crecimiento económico conduce a la recesión y a la desigualdad. Con ello contradice los argumentos de los partidarios del neoliberalismo y de los exagerados apologetas del crecimiento (del PIB).

Thomas Piketty, hace un análisis alternativo y con datos sistemáticos del funcionamiento del capitalismo desde su nacimiento, de la creciente desigualdad, que no solo implica estancamiento, sino también amenaza a la democracia. Lo que hace *Capital e Ideología* es estudiar el tránsito de las economías pre capitalistas (desigualadoras) hacia el capitalismo, incluyendo a economías colonizadas (sobre todo la India), y refiriéndose --siempre con series históricas-- a las economías comunistas y las postcomunistas.

También señala que estos procesos tuvieron el descenso de la desigualdad, como requisito de desarrollo. Con ello se amplían sus temas de estudio y cambian sus variables. Las sociedades pre-industriales no tienen contabilidades sistemáticas las tasas de composición y acumulación de capital privado y estatal. Sino apenas series electorales, estadísticas demográficas de personas integrantes (militares, clero, propietarios y población trabajadora que no pertenece a las precedentes) y de la tenencia de la riqueza, estas sustituyen a las series de datos faltantes.

Desde el estudio de los antiguos regímenes desiguales de la historia y su transformación (esclavistas y coloniales), se estudia a las sociedades comunistas, su

22 Que no estudia el capital en de un siglo que todavía no tuvo lugar, sino fundamentalmente de los siglos XIX y XX que ya ocurrieron.

23 Kuznets, S. 1955. "Economic growth and income inequality", *American Economic Review*, v. 65, 1-28.

colapso o su apertura al mercado. Desarrolla la economía del conflicto político, la fragmentación de la política contemporánea y las líneas posibles para un socialismo participativo. Es una historia de la desigualdad, desde las precursoras de la industrialización hasta las que llama sociedades híper-capitalistas. Una historia en donde el economista (historiador) enfatiza las luchas ideológicas y de la justicia. Con eso Piketty plantea la hipótesis de la declinación de las clases, tal como operaban, o tal como se las veía en el origen del capitalismo: hoy la lucha política no es más, o quizás no es primordialmente una lucha de clases. Sigue siendo una lucha de ideologías. Eso se libra dentro de los estados, y entre estados, como una competencia exacerbada y un dumping fiscal.

No dice hacerlo, pero contradice en forma tajante las historiografías más aceptadas de la economía del mainstream, escritas por ejemplo, por Friedman, Acemoglu o North. Su carácter polémico no está dado tanto por la argumentación, sino por la presentación de datos históricos que invalidaran a las interpretaciones vigentes. Piketty simplemente cuenta otra historia, y se apoya en datos incontestados.

Mirando la forma como se avanzó hacia la igualdad en el siglo XX, en el mundo, el estudioso de *Capital e Ideología*²⁴ muestra que ella fue muy violenta. Guerras mundiales, guerras anticoloniales y revoluciones. Hace propuestas cívicas para una organización económica más participativa y democrática dentro de los países y una organización más federativa a nivel Mundial. No nos cuenta el devenir, ni lo pretende, pero subraya experiencias y señala pausas que considera más valiosas para hacer un futuro mejor, asumiendo la experiencia mundial de la historia y de la ciencia, que valen la pena atender, así como, comprender. Eso él quiere transmitir.

Piketty termina su libro diciendo: “Este libro tiene un único propósito: contribuir a la reapropiación del conocimiento económico e histórico por parte de la ciudadanía”.

24 Se trata del tema *Desigualdad e Ideología, más que de Capital e Ideología*. Porque, en sentido estricto, hablar de capital en sociedades pre y post capitalistas resulta muy ambiguo. Además, Piketty nunca quiso distinguir entre capital y riqueza. Los títulos de sus títulos son titulares, de un economista, que es también un periodista diestro en suscitar interés ciudadano sobre los temas que considera pertinentes para la historia y la justicia económica.